

EL CONSTITUCIONAL

ORGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINASTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno a cuarenta reales línea.
Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real.
Todo pago se entiende por adelantado.
Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IV. Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo. **Domingo 25 de Mayo de 1884.** Todos los **Miércoles, Viernes y Domingos.** **NUM. 493.**

MAQUINAS PARA COSER
La Comp. Fabril SINGER
LEGITIMAS
Se adquieren por 10 Rs. ya semanales.
Sin entrada ni adelanto ni aumento.
Abeuradors, 8, Gerona.
Ingenieros, 4, Figueras.

EL SITIO DE GERONA EN 1684

Aprovechándose Luis XIV de Francia de la debilidad de la Monarquía Española en tiempos del desgraciado Carlos II, usaba con ella de una arrogancia asáz desmesurada, como si tratase, según ha dicho un historiador de nuestros días, de vengar así las humillaciones que antes esperimentara aquella nación por parte de nuestros reyes, y disponiase á renovar la guerra bajo fútiles pretextos. Despues de algunas incursiones de sus ejércitos por los estados de Flándes, á las cuales siguió una serie de conquistas tanto más odiosas en cuanto pretendia justificarlas con apariencia de legalidad, exigió y obtuvo de España la cesion de algunos territorios, y firme en sus propósitos de conquista, intimó más adelante que le abandonase nuevas posesiones de Flándes, á las cuales, decía, no haber renunciado por el último convenio del año 1683.
Conociendo el gabinete de Madrid que no podía, sin degradarse al ménos, acceder á tamañas exigencias, contestóle que no reconocia en él título alguno á la posesion de los puntos reclamados, en cuanto ni siquiera los ocupaba al firmarse la paz de Niméga. En su consecuencia el francés invadió y se apoderó de algunos territorios de Flándes, ya con resistencia más ó ménos heroica, ya sin ella, por parte de las guarniciones españolas; despues de lo cual Luis XIV ofreció en un manifesto á las potencias Europeas reanudar sus buenas relaciones con España ó devolverle sus últimas conquistas, mediante que esta nación, que habia rechazado el propuesto arbitramiento del Rey de Inglaterra, le cediese el Luxemburgo ó un equivalente en Cataluña ó Navarra. Carlos II contestó á ello declarándole la guerra á pesar de su

impotencia, y mandó secuestrar los bienes de cuantos franceses se hallaban en España, no siéndole posible hacer otra cosa ante las injustas agresiones de su enemigo.
Contaba España al dar semejante paso con diez y seis mil hombres que le habia prometido Holanda, y con catorce mil de Suecia, pero ninguna de estas naciones cumplió lo ofrecido, seducidas por la diplomacia Francesa, mientras por otra parte el Imperio, sosteniendo incesante guerra con el turco, cuyas escursiones llegaban hasta las mismas puertas de Viena, llamado por los húngaros á quienes protegia Francia, no podia auxiliarla, como lo hiciera sin duda en otras circunstancias. Por el contrario, Luis XIV, prevenido como se hallaba para la guerra, la emprendió vigorosamente en los Países Bajos, entregando al saqueo las poblaciones abiertas, talando los campos, y llevando el estrago hasta el territorio de Bravante, mientras esperaba la estacion oportuna para dar principio á las operaciones de importancia.
Mientras en los primeros meses de 1684 las tropas francesas combatian y tomaban, no sin poderosos esfuerzos, varias poblaciones en aquellos países, hasta alcanzar la capitulacion de la fuerte plaza de Luxemburgo, combatida por el génio superior de Vauban, en las fronteras de la Península, el mariscal de Bellefonds, despues de amagar á Navarra por San Juan de Pié-de-Puerto y Roncesvalles, penetró en Cataluña por la Junquera el dia 1.º del mes de Mayo.
Las fuerzas del enemigo se componian de once regimientos de infantería, de más ó ménos dotacion, en número de diez mil quinientos hombres y de quince escuadrones de trescientos caballos cada uno, ó sean en junto de cuatro mil quinientos soldados de caballería, formando un total de quince mil hombres.
Despues de haber pasado todo aquel dia en la citada villa, púsose en marcha al siguiente hasta llegar á alojarse en el pueblo de Santa Leocadia, una legua mas acá de Figueras.
El 3 mudó su campo á la villa de Bascara, despues de haber dejado en Figueras cuatrocientos caballos y alguna infantería para la conduccion de comboyes y seguridad en el camino. Nueve días permaneció el ejército francés en Bascara, ó sea hasta el 12 de Mayo, entretenido en talar los

campos, en cobrar contribuciones de todos los lugares de la comarca y apoderándose además del dinero, del ganado y otros bastimentos necesarios.
No fué poca fortuna para los de Gerona semejante detencion, especialmente en los primeros días, por hallarse la Ciudad sin caballería con motivo de haber debido hallarse el 3 en Hostalrich por razon de la revista general que en dicha fecha hubo de pasar en la misma villa, mientras en la ciudad tenian la suya, los tercios españoles y regimientos alemanes, ganándose así durante aquel período un tiempo precioso para ponerse la plaza en estado de defensa relativamente satisfactorio.
El mismo dia 3, por la tarde llegaron de Hostalrich algunas compañías de á caballo y el resto al siguiente, al mando del Teniente general D. Vicente Moñot, el cual situó su campamento junto al Ter, en donde permaneció por algunos días, hasta que por ciertos inconvenientes lo trasladó á la Ayellaneda, á media legua de Gerona, sobre la carretera de Barcelona.
En la plaza se trabajaba incesantemente para adelantar las fortificaciones con fajas y estacadas, tomando parte activa en tales operaciones no solo los paisanos, mujeres y muchachos, sino tambien el mismo Prelado, D. Fray Severo Tomás Auter, con su Cabildo Catedral y clero de las demás Iglesias, así como todos los regulares de la Ciudad, con no poco alivio de los militares en cuyas faenas les ayudaban patrióticamente una y dos veces al día.
La guarnicion se componia hasta la misma fecha de los tercios de españoles de D. Tomás Arias Pacheco, que ocupaba la puerta de Nuestra Señora (hoy de Francia) y fuerte de Montjuich; de dos regimientos de Alemanes del Baron Christian, y del que fué D. Cristóbal Arias, los cuales guarnecian la Puerta de San Cristóbal y fuerte del Condestable, con los demás de la montaña, y del tercio de la Ciudad, gobernado por el Jurado en Cap que lo era á la sazón el ilustre Dr. Juan Vilar, que ocupaba la Puerta del Areny y otros puntos; fuerzas, como se vé, escasísimas para defender un recinto fortificado de tanta extension é importancia.
En la mañana del repetido dia 12 de mayo llegó á la ciudad el Exce-

lentísimo señor Duque de Bornouville, Virey y Capitan general del Principado, el cual sin apearse, fué á reconocer la parte de Puente Mayor para disponer su campo, y comprendiendo antes de volverse que el enemigo con el grueso de su ejército venia ya bajándose por la Costa roja, más allá de dicho puente, entró en la ciudad para dar las órdenes convenientes. Cerca del mediodia volvió á salir, mandando que toda la caballería é infantería se alojasen de la parte de acá del repetido puente para disputárselo al enemigo, haciéndolo fortificar y pertrechar convenientemente. En el entretanto acabaron de llegar á la ciudad los tercios de la de Barcelona, de la Diputacion, de Serrano, y de D. Manrique de Noroña, con dos ó trescientos dragones, mandados por el Sargento general de batalla D. José de Agulló, que por orden de S. S. habia bajado de Bagá, los cuales, sin detenerse en la plaza, fueron conducidos con los demás tercios que se hallaban en ella á dicho Puente Mayor para detener el paso al enemigo. Este antes de ponerse el sol intentó vadear el rio Ter y ponerse á esta parte para ganar el puente, siendo rechazado varias veces con mangas de infantería; pero como pusiese obstinado empeño en vadearle y desalojar á los nuestros, haciendo amago más acá del mismo puente, cargó con gran golpe de Caballería, al parecer con mil ginetes y otros tantos infantes á la grupa, y á costa de muchas vidas, casi nadando vadearon el rio más arriba de aquel punto, ganando el puente, gracias al favor de la noche y cargando vigorosamente sobre nuestros dragones.
En la refriega sufrieron los españoles algunos centenares de bajas, especialmente de los dragones.
Retirada nuestra gente á la plaza, á la mañana siguiente, dia 4, el Virey salió en direccion á la villa de Hostalrich, á fin de prevenir lo conducente.
En el mismo dia el enemigo se acuarteló en el llano de Sarriá, á la otra parte del Puente Mayor, dejando en dicho punto un cuerpo de dos mil hombres entre infantería y caballería.
El 17 pasó el Ter, estendiendo su campo hasta los lugares de Quart y Palol.
A poco, ó sea el dia 20, se observó que desde las primeras horas de

la mañana el enemigo llevaba mucha fajina por el lado de Santa Eugenia, y al amanecer del siguiente 21 fiesta de Pentecostés, se descubrió que había abierto los ataques casi á tiro de pistola de los baluartes de Santa Clara y del Gobernador, éste último inmediato á la acéquia monar. Por la tarde salió una manga de infantería abrigada de cuarenta caballos, para desalojar las guardias é impedir el ataque; pero cargando fuertemente el enemigo, precisó á los nuestros á retirarse á la plaza.

Al siguiente día 22, lúnes, á las cuatro y media de la mañana empezó el sitiador á abrir brecha en el lienzo de muralla que corre entre las dos medias lunas del Gobernador y de Sta. Clara y en un punto más cerca de la primera, en cuya operación se pasó todo el día hasta el anochecer, continuando su batería al siguiente martes con ocho cañones de 20 á 36 libras de bala de campaña, con porfía tal, que en una hora hacían los cañones seis disparos, abriendo una nueva brecha en parte de menos terraplen, más cerca de la media luna de Santa Clara.

Tuvo por cosa indudable que durante aquellos tres días hizo el enemigo más de dos mil disparos de cañón contra la plaza, y de éstos, sin contar los que se dirigieron desde el muro practicado, más de quinientos contra el caserío, batiendo la ciudad á la ruina y causando graves daños, entre otros edificios, al convento de San Francisco de Asis; con lo cual quedaron muy perjudicados muchísimas casas y edificios salpicados de la población.

Tan pronto como los de la plaza reconocieron los ataques, tuvieron por seguro que el enemigo quería colocar batería en dicha parte; y para prevenirlo é impedir el asalto, mandó el General hacer una cortadura en las huertas muy capaz, pues en su ámbito cabían más de dos mil hombres, estendiéndose por la parte de adentro como unos treinta pasos de una á otra media luna con su muro de piedra, tierra, faginas, cestones llenos de tierra y otras defensas, y en frente de las brechas, una batería de ocho piezas de campaña, para remudarse de dos en dos. Los soldados todos trabajaron con ardor, especialmente los alemanes, quienes durante los espresados días 21, 22 y 23 acabaron la obra con muy buena defensa. Para más alentarles, el Obispo y Cabildo mandaban diariamente hacerles ollas bastantes, á unos y á otros, suministrándoles además cargas de vino, así de su Ilma. como de particulares del Cabildo.

Dispuesto todo lo necesario y viéndose que el enemigo podía penetrar por las brechas sin necesidad de escalas para subir, ni fagina para llenar fosos, el General con la actividad conveniente dispuso la defensa para el momento del asalto.

En esta disposición por parte de los españoles, el Mariscal de Bellefonds, sobre las 7 de la tarde del 24, envió un tambor á la plaza, con la intimación de que si dentro de una hora ésta no se rendía, á vista de las brechas practicadas, se daría un avance general y el saco á los soldados, esceptuando tan solamente á las mujeres y niños, que se hallasen recogidos en las iglesias. Celebróse al

punto consejo de guerra para tratar de la contestación que debía darse, y todavía no se había tomado resolución alguna, cuando al anochecer, el Jefe sitiador envió un segundo mensajero reclamando la respuesta. Fué esta que la Ciudad se hallaba firmemente resuelta á defenderse á todo trance y pronta á recibir el enemigo convenientemente.

Humillada la altivez francesa con la contestación de la plaza, vióse en el caso de cumplir su amenaza, como lo hizo, disparando al momento cuatro cañonazos para hacer señá á la gente que tenía por el lado de Monjuich á fin de que simulase un ataque al fuerte y para que todo el ejército se arrimase así á la plaza. Nueve regimientos, en número de mas de cinco mil hombres, fueron destinados á dar el asalto, arremetiendo con toda fiereza las medias lunas de Sta. Clara, Gobernador y Sta. Cruz, hasta llegar á la vista de la de Figuerola. Pronto los franceses fueron dueños del último de dichos baluartes, en el cual se había dejado escasa gente, como poco defendible.

El del Gobernador fué embestido, cercándole por todos lados, rompiendo á hachazos la estacada, y pretendiendo penetrar por el camino que da entrada á la acéquia por la ciudad, empezaron á romper con instrumentos de hierro y grandes martillos el rastrillo que lo cerraba. Valerosamente se defendían los de adentro, atajando el daño; pero fué tal la muchedumbre enemiga que allí se agolpára, que hubieron al fin de ceder ante el número, quedando la media luna en poder de los franceses y pasados á cuchillo los valientes que la defendían antes, pudiendo tan solo escapar unos pocos que se fingieron muertos durante la refriega. Posesionados los enemigos del baluarte, decidieron hacerse fuertes en él, y con fagina y los cuerpos muertos intentaron hacer trinchera y parapetos para defenderse de la gente de la muralla que con ollas de fuego, granadas y otras invenciones les ofendían gravemente, con lo que, despues de porfiada lucha, viéronse obligados por fin á abandonar aquella media luna.

Simultáneamente atacaron los franceses la de Santa Clara, con tal golpe de gente, que rompieron algunas estacas, y entrando en ella, mataron á varios de sus defensores, haciendo prisioneros á otros; al mismo tiempo que los Licenciados que con su compañía estaban en el muro y en dos torres en que había un cuarto de cañón de bronce, dispararon las piezas con balas de mosquete, causando grandes bajas entre los enemigos, y sin dejar de disparar sus arcabuces, les llamaban para que viesen la Fuente de San Narciso, y su bendita figura, que según el documento que tenemos á la vista, se hallaba cerca de aquella media luna, y reconociesen que les había de confundir á todos, pues eran unos herejes; en cuyo estado algunos de dichos estudiantes, sin más ni más, ni conocer el peligro en que realmente se encontraban sus compañeros de defensa, empezaron á gritar victoria, victoria, viva España y San Narciso; con cuyas voces se aturdieron los enemigos hasta tal punto que, no osando salir de aquel baluarte por la estacada, intentaron arrojar por la puerta del mismo, y

no atreviéndose á tanto, se arrojaron muchos, dirigiéndose á los de la muralla, pidiéndoles cuartel. Advertido esto por los soldados y algunos capitanes que habían quedado prisioneros en la media luna ó fingiéndose muertos, resolvieron de improviso contra los aturdidos franceses, tomándose las armas y quedando nuevamente dueños de dicho fuerte.

Fué general la opinión de que en dicho asalto el ejército francés perdió más de tres mil hombres, confesando el mismo enemigo que entre muertos y heridos había tenido más de dos mil bajas, con más de trescientos oficiales y pérdida de diez banderas, entre las cuales se contaba la del regimiento de Fustemberg, llamado por excelencia *el Invencible*.

Para retirar los muertos y heridos, el mariscal de Bellefonds pidió una tregua de seis horas.

Trás del descalabro sufrido, el enemigo hubo de experimentar otras pérdidas, pues con la retirada inesperada y campo abierto, muchos soldados se presentaban rendidos dentro la plaza, siendo preciso tenerles que retirar, pasándose otros á diferentes partes; con lo cual se vió obligado Bellefonds á estrechar su ejército y reducirlo al lugar de Santa Eugenia, para tener á los soldados convenientemente reducidos é impedir nuevas deserciones en sus filas. Parece que habiendo llegado á noticia del propio Mariscal que parte de los Alemanes intentaban pasarse á los nuestros, mandó ahorcar á dos capitanes de ellos, con cuya dura providencia no logró sin embargo impedir la repetición de tales hechos.

Para que se forme verdadero juicio del gran número de heridos que resultaron del anterior combate, diremos que á la mañana del siguiente día el enemigo despachó para los hospitales de Bascara y Figueras cuarenta carros de ellos, despues de haber enterrado en Santa Eugenia, en dos grandes fosas que mandó abrir, cerca de doscientos cadáveres. Siguiéronse luego ciento veinte y siete carros, llevándose despues de los mismos hospitales de la plaza á los heridos que los de dentro habían recogido piadosamente despues de la acción. Por último el 30 de Mayo llegó á la plaza un tambor del ejército francés, solicitando de parte del mariscal Bellefonds una escuadra de nuestra tropa para salvaguardia de los enfermos y heridos que habían quedado en Santa Eugenia, despues de haberse trasladado el campo enemigo á la otra parte del Ter, en el llano de Domeny, siendo aquellos tantos en número, que no cabían en las casas de dicho lugar.

Hora es ya de que digamos que la gloria alcanzada por los gerundenses en aquellas célebres jornadas; comprada fué á costa de sangre generosamente derramada. En cuatrocientas fueron calculadas las bajas de los españoles. El tercio de la Diputación salió el peor parado, por haberse encontrado en la defensa del baluarte de Sta. Clara, punto el más disputado por sitiadores y sitiados.

Bosquejado ya el cuadro que ofreció Gerona en aquel corto pero glorioso sitio durante el cual se admiraron tantos rasgos de valor y patriotismo, faltaría á aquel el tono que le imprimiese el especial carácter que debe revestir, y que cuidarón de

apuntar los cronistas de la época y aun los mismos actores de aquella tragedia.

Librando, por tanto, los gerundenses la suerte de sus esfuerzos patrióticos en manos de su sagrado Patrono, en los momentos de apuro y de angustia general, por el éxito dudoso de las armas, acudieron confiados ante el sepulcro del mismo, implorando fervientemente su intercesión poderosa; llenando de día y de noche las iglesias y entregándose á públicas oraciones; en tanto que la campana mayor de la Catedral (en donde estaba expuesto el Santísimo) tocaba á rebato, animando á los que en las murallas, en las brechas y demás puntos cubrían el puesto de honor de antemano señalado por los respectivos jefes, defendiendo la dignidad de la patria y las vidas y haciendas de sus familias. Así que hallándose el pueblo

con el sobresalto consiguiente á la intimación hecha por el enemigo de entregar la ciudad al degüello y saqueo general si dentro el plazo de una hora no se rendía al sitiador, y dados ya cuatro asaltos generales, ganadas las tres medias lunas del Mercadal, y continuando la pelea tan empenada hacia cuatro horas, con temores de un éxito dudoso; en tal estado los representantes de tan bravo cuanto religioso pueblo no hallaron mejor remedio para conjurar el apuro, que acudir á Dios por medio del patrocinio de S. Narciso y demás sagrados tutelares especiales de la ciudad, haciendo delante de la Santa Imagen de aquél, en la misma sala del Consejo, un solemnisimo voto que ofrecieron perpetuar para el deseado caso de que el enemigo levantara el asedio. Un cuarto de hora despues de este acto declaróse la victoria de parte de los nuestros, siendo la una de la madrugada cuando el general Pignatelli envió recado al Obispo para que se diesen las gracias á Dios y á San Narciso por el venturoso éxito de las armas españolas.

Tan luego como el enemigo levantó su campo de Santa Eugenia cerróse la pequeña brecha con fajina, estacas y tierra, limpiándose la principal de las piedras y tierra que hacían accesible la subida, cerrándola también con fajinas, tierra y otros materiales. Al mismo tiempo el general Pignatelli había destacado algunas partidas para reconocer el terreno, volviendo éstas á la plaza con la buena noticia de que el enemigo había abandonado las obras de ataque y retirado toda la artillería de sus baterías; con cuya novedad mandó que las incendiasen; reconociéndose que aquel se había puesto en marcha, aunque no había desamparado sus cuarteles.

El día 31 por la mañana entró en Gerona el tercio de infantería italiana de D. Tomás Casnetti, fuerte de unos trescientos cuarenta hombres, acompañado de una partida de caballería, para reforzar la guarnición, causando en el vecindario la consiguiente alegría y animándose más y más por si llegaba el caso de que el enemigo intentase otra vez repetir sus ataques; por fortuna éste abandonó á Puente Mayor, continuando por la orilla opuesta del Ter hacia Verges y San Pedro Pescador; no sin talar los campos á su paso, como venia haciéndolo ya desde su entrada en la comarca.

Pocos dias despues llegaron á la ciudad el Duque de Bournonville y el Marqués de Leganés, general de la caballería, dando con su venida mayor aliento á los naturales, acampando sobre el camino de Cassá de la Selva.

El 17 de Junio al anochecer salió el segundo con sus dragones y miqueletes, cayendo al amanecer del siguiente dia sobre la guarnicion que los franceses tenían en Báscara, compuesta de unos cien hombres, tomando la villa que pretendió defenderse y regresando á la ciudad con los prisioneros allí hechos.

No seguiremos los pocos incidentes de aquella corta campaña, que hubo de terminar muy pronto por haberse estipulado entre Francia y España (29 de Julio) el tratado de Ratisbona, con una tregua de veinte años y otras condiciones exigidas por Luis XIV. Diremos para terminar, que el éxito del sitio de Gerona, salvó entonces á Cataluña. Reconociéndolo así el Rey Carlos II y queriendo premiar el merito contraído por los naturales de la ciudad heroica en defensa tan gloriosa, por orden espedita en 12 de Diciembre del mismo año, les hizo merced de naturaleza de los reinos de Castilla sin limitacion alguna (ap. VII).

Tales fueron el sitio de Gerona y la tan corta quanto desgraciada campaña francesa del año 1684. Si las viejas crónicas yacen ignoradas y olvidados los entusiastas cantos populares que entonces inspirara el patriotismo, quedan todavia por fortuna fehacientes é irrecusables testimonios de la derrota y vergüenza del Mariscal Bellefonds; subsisten aun pregonándolas en su lenguaje mudo, pero expresivo y elocuente, las nó borradas brechas del Mercadal. Ellas explican mejor que las crónicas y cantos patrióticos los quilates de valor y heroismo de tantos leales que las salpicaron con su sangre generosa, conslituyendo en sí mismas, á la pár que brillantes páginas del álbum sangriento pero glorioso que ofrece Gerona en sus vetustos fuertes y murallas, formadas en el decurso de los siglos, la auténtica é indiscutible ejecutoria de su INMORTALIDAD.

CACHOS.

Continuan los conservadores en su manía de presentarse ante el país como si fueran los únicos guardadores del orden y las libertades públicas.

Véase lo que un escribe periódico de dicha comunión:

«No tengan miedo los que se sigen medrosos por conveniencia y por hipocresía, en poder del actual ministerio y mientras el jefe ilustre de los conservadores presida el gobierno del Estado, no se perderán ni se comprometerán siquiera las libertades públicas. Lo que se liará es sostenerlas á despecho de los promovedores de trastornos y cuidar, de que dentro de las leyes del país se mantenga la paz y se respete el derecho establecido.»

Lo que deberían cuidar los periódicos conservadores, es de ser algo más circunspector en sus bombos á fin de evitarse cojidas.

Decía uno de estos dias el Diario de Barcelona, periódico conservador si los hay, y por lo mismo testigo de mayor escepcion:

«Se dijo, y es cierto, que los sucesos de Agosto habían herido de muerte al ministerio de Sagasta, por que habiendo sido llamado al poder como para-rayos de conspiraciones, no supo evitarlas.»

Y como este ministerio para-rayos de conspiraciones fué llamado precisamente para suceder en el poder al que presidía el jefe ilustre del partido conservador...

¿Está el colega idem?

El Liberal, cuenta el siguiente sucedido:

«En el Congreso, al dar principio á la sesión preparatoria, pretendió sentarse en el banco de las comisiones el diputado conservador Alvarez Mariño; pero no le fué posible: estaba totalmente ocupado por amigos del señor Pidal.»

El señor Alvarez huyó, diciendo al mismo tiempo: «Ahí no hay más que carlistas.»

Si el señor Alvarez Mariño, en union con sus amigos de esta provincia, no hubiese contribuido al triunfo electoral de esos carlistas, en la persona del marqués de Aguilar, diputado electo por Olot, no se vería ahora privado de sentarse en su banco favorito del Congreso.

Cria cuervos y te sacarán los ojos.

Es el caso que los fusionistas se reunieron para acordar su plan de batalla en las Cámaras, y tomando la palabra el señor Sagasta, les dijo que en su concepto la discusión por parte de sus amigos debía limitarse á demostrar la ilegalidad de las Cortes actuales, abandonando despues todos los debates como era natural.

Tan profundamente revolucionaria declaracion—que así la califica el corresponsal A. del Diario de Barcelona—cayó como una bomba entre los centralistas de la fusión, viéndose obligado el señor Alonso Martínez á tomar la palabra para atenuar la alarma producida entre tan liberal elemento; resultando que al fin se acordó... aplazar toda resolucion.

Desengañese el señor Sagasta, hoy los tiempos han cambiado mucho para él y la Pepa no está para tafetanes. Aquellos antiguos arranques tribunicios que tanto entusiasmo producian en las filas del partido constitucional, no lograrán jamás que la epidermis centralista se coloree siquiera un breve instante.

Estos señores son hombres de orden, y á sus oídos suena mal cuanto tiende á procedimientos enérgicos que huelan á revolucionarios, segun les llaman ellos.

Y como además conocen bien á su jefe, por lo mismo que le tienen prisionero, saben que, hoy por hoy, el señor Sagasta no tiene mas remedio que seguir su política rebusosa de tira y floja; porque sin ellos no existiría el partido fusionista, y sin partido adios jefatura.

Bonita situación, como se vé, la que se ha creado el antiguo jefe civil del partido constitucional.

Pero merecida.

Considerado el discurso de la Corona político y literariamente solo le encontramos dos cosas:

Inclinaciones reaccionarias más que sobradas.

Y ser excesivamente largo.

Dice El Liberal que la decadencia del señor Cánovas es patente.

¡Pardiez! no hay más que leer los discursos que dirigió á los diputados y senadores de la mayoría.

Y ciertos párrafos del que puso en labios del rey.

CRONICA GENERAL.

Hemos retirado el original que teníamos preparado para la seccion de fondo, con objeto de que nuestros lectores puedan tener conocimiento de los párrafos mas culminantes de la Memoria Histórica sobre el sitio de Gerona en 1684, publicada por el cronista de esta capital, nuestro particular amigo D. Enrique C. Girbal, cuyo segundo centenario conmemora hoy el vecindario.

Ayer conforme el orden establecido en el programa publicado, y á pesar de lo inseguro del tiempo, tuvo lugar la procesion cívica anunciada, celebrando de pontifical en la ex-colegiata de San Félix, el Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis.

Por la tarde hubo baile público en la plaza de la Constitucion, el cual estuvo sumamente concurrido.

De seguro, que el reverendo orador que desde el púlpito se permitió hacer la crítica de la divertida y popular zarzuela «La Mascota» pudo pensar que sus palabras sirvieran de mayor estímulo para que el público invadiera por completo nuestro coliseo en la noche del jueves con motivo de ponerse en escena dicha obra.

En su desempeño tomaron parte la simpática primera tiple señora Salvador y el tenor señor Miró, interpretando ambos con acierto sus respectivos papeles de Bettina y Pipo, alcanzando nutridos y calurosos aplausos en los variados números de la partitura.

Los restantes artistas procuraron con afan y buen deseo sostener el conjunto, á fin de complacer al numeroso público, en particular el cuerpo de coros.

Hoy para despedida de la compañía se repelirá tan popular y aplaudida

zarzuela que no dudamos proporcionará otro lleno á la Empresa.

Es de lamentar que por las condiciones de arriendo de nuestro teatro no sea posible, desde luego, escribir á toda la compañía para la próxima temporada.

La Empresa consecuente con lo prometido tuvo el buen acierto de disponer para la noche del viernes la representacion de la divertida zarzuela «Las dos Princesas.»

En esta obra demostró una vez más la distinguida primera tiple señora Viada que por su ajuste y precision es prenda de seguridad para el buen éxito de una obra, cuando en ella toma parte tan simpática, cuanto modesta artista.

La señorita Sans con el tiempo y estudio podrá sacar partido de sus nacientes facultades.

En el papel de Anton el señor Palá hizo gala de suma naturalidad, agracejo y vis cómica mereciendo nutridísimos aplausos, que se hicieron extensivos á todos los artistas.

La orquesta como siempre.

En el pueblo de Vilabertran tendrá hoy lugar una gran fiesta extraordinaria en la que tomarán parte todas las sociedades corales del Ampurdán, celebrando un gran concierto vocal é instrumental. Por la tarde habrá baile público en la plaza, tocando la orquesta de «Jaumet» sardanas escogidas y por la noche gran baile de sociedad.

PARTES TELEGRAFICOS.

Madrid 23.—Congreso.—Ha dado principio la discusión de los dictámenes de actas, empezando por las de los individuos de la comision.

El Senado tambien se ha ocupado de las actas ocurriendo una breve discusión entre los señores Montejo, Puchonostro y Torreonaz. Este á dicho á la minoría fusionista que fuera menos impaciente por combatir al gobierno.

TEATRO PRINCIPAL.

DESPEDIDA DE LA COMPAÑIA.

Funcion para hoy Domingo. (Última de abono)

Segunda representacion de la popular y divertida zarzuela en 3 actos y que tan extraordinario éxito alcanzó en la noche de su estreno, titulada

LA MASCOTA

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

ANUNCIOS.

Dolores

Tisis

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—49 años de éxito positivo y continuado.



Estimulando la vitalidad de los centros nerviosos, nuestro REMEDIO SOBERANO, representa un PRECIOSO ELEMENTO DE REACCION CONTRA TODA CLASE DE ENFERMEDADES.

Activando el fusionalismo de la vida nutritiva, constituye el medio mas poderoso de restauracion orgánica.

Facilitando todos los movimientos naturales de eliminacion, viene á ser el mas eficaz é inocente de los depurativos.

Y elevando mucha parte de las fuerzas radicales que contiene, hasta los confines misteriosos de la actividad molecular, preside á la indispensable evolucion de los tejidos, despierta sus propiedades, las purifica y desarrolla, se confunde en la armonia esencial de sus funciones y continuando su poderosa accion siempre segura, ensancha las esferas de su virtualidad para concentrar en la vida un tesoro inagotable de acciones medicamentosas.

Un solo punto exclusivo de expendicion en GERONA, farmacia de D. Agustin Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Herpetismo.

Herpetismo

Registada núm. 97.432

EDWARDS HALL ET SONS

Propietarios

DOSIFICACION

Hasta 10 años, media jicara por la mañana en ayunas y media por la noche; de 10 á 15 años, una jicara por la mañana en ayunas y otra por la noche; de 15 en adelante, una jicara por la mañana en ayunas; otra al medio día y otra por la noche. En casos especiales recomendando se consulte al Director del Gabinete Médico Norte-Americano, Rambla Cataluña, 104, 1.º Barcelona, de palabra ó por escrito, el que marcará la dosis que debe usarse. La Grand-Canada obra como purgante tomando en ayunas triple dosis de la marcada á cada edad. Para hacerla mas agradable al paladar puede adicionarsele azúcar ó jarabe simple. La medicación debe preceder á las comidas media hora cuando menos. Prohibición absoluta de picantes, salados y bebidas alcohólicas. Recomendando un régimen de alimentación sano á la vez que nutritivo. Si despues del empleo de 4 ó 6 botellas de la Grand-Canada no se hubiese obtenido el resultado esperado, logrando la curacion completa, aconsejamos (pues toda medicación ha de hallarse precedida por un criterio racionalmente científico) á nuestros clientes se tomen la molestia de consultar de palabra ó por escrito al Director del Gabinete Médico Norte-Americano Rambla Cataluña, 104, 1.º Barcelona, quien, gratuitamente é iniciado en todos los secretos terapéuticos del agua que nos ocupa, se complacerá en señalar el plan curativo más indicado para que nuestros clientes recobren la salud perdida.

GRAND-CANADA

AGUA MINERAL AUTORIZADA POR LOS GOBIERNOS DE BÉLGICA, ESTADOS-UNIDOS Y MÉXICO

LA MÁS RICA POR SU COMPOSICION Y PUREZA

Grandes Diplomas de Honor.—Medallas de Oro.

INDICACION TERAPÉUTICA EN LAS ENFERMEDADES

Estómago, Nervios, Humores

Infartos crónicos del Hígado y Bazo, Obstrucciones de las vísceras abdominales, Empachos gástricos, Fiebres gástricas, Calenturas tifoideas, Diarreas biliosas, Disenterias crónicas, Atonías intestinales, Herpes en todas sus manifestaciones, Escrófulas, Raquitismo, Sífilis, Venéreo, Desarreglos funcionales de la matriz, Alteraciones de las vías urinarias, Vejiga, Prostata, Uretra, Aparato respiratorio, Catarros crónicos, Constipacion tenaz, Asma, Hiperemias y Congestiones cerebrales, Clorosis, Palidez, etc., etc. Recomendadísima como el mejor DEPURATIVO de la SANGRE á la que extrae todas sus impurezas, sin producir debilidad, y devuelve su coloración y vigor natural más perfecto.

REPRESENTANTE EN ESPAÑA Y PORTUGAL

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y MENOR

DON FERNANDO MATEOS

Rambla de Cataluña, 104, 1.º—Barcelona

PRECIO DE LA BOTELLA: España, Pesetas 2.50. Portugal, Reis 450. De venta en las principales Farmacias y Droguerías de España y Portugal.

gimen de alimentación sano á la vez que nutritivo. Si despues del empleo de 4 ó 6 botellas de la Grand-Canada no se hubiese obtenido el resultado esperado, logrando la curacion completa, aconsejamos (pues toda medicación ha de hallarse precedida por un criterio racionalmente científico) á nuestros clientes se tomen la molestia de consultar de palabra ó por escrito al Director del Gabinete Médico Norte-Americano Rambla Cataluña, 104, 1.º Barcelona, quien, gratuitamente é iniciado en todos los secretos terapéuticos del agua que nos ocupa, se complacerá en señalar el plan curativo más indicado para que nuestros clientes recobren la salud perdida.

ANÁLISIS EN UN LITRO DE AGUA

Sulfato sosa	96.429
» magnesia	4.874
» potasa	2.729
» cal	3.417
Cloruro de sodio	2.036
Alumina, hierro	1.742
TOTAL MATERIAS	111.227

Denticina infalible.

OIP, MADRES! Ni un solo niño muere de la denticion penosa y difícil, usada la DENTICINA DE IZQUIERDO, que todas conocéis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, precaviendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 días, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid-Pon-tejos 6.

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña, Gerona, botica del Dr. Vivas, Cort-Real 17.

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elixir dentífico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRÓNICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios; Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

CAFE NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ÁRABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Gerona, farmacia de J. Ametller.

Dr. MORALES, Carretas, 39, pral. Madrid.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DOCTOR DELGADO.

Cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores datos dirigirse al autor. DEPÓSITO.—Sevilla; El autor, Farmacia Globo; Tetuan, 20. Gerona: Doctor Ametller.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 RS.

REUMATISMO.

Gota, Neuralgias, Histerismo, Dispepsias, su curacion por la célebre pomada NORLAM, y LICOR VEGETAL, de NORO, calificados de milagrosos por cuantos los han usado.

En Gerona, en las principales farmacias.—Depósito general: Farmacia del Dr. Andreu, Rambla de las Flores 4, Barcelona.

GRAN CORBATERIA

ÚLTIMAS NOVEDADES

corbata EXCELSIOR

LA CORBATINERA

60. Escudillers, 60.—BARCELONA

Ventas al contado.

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y areas para guardar caudales